
□法治报记者 陈颖婷

《上海市居民委员会工作条例》 实施后，

给基层社区的工作带来了哪些变化？ 减负增能

是否落到实处？ 盖章还是基层“不可承受之

重” 吗？ 日前， 市人大常委会赴黄浦区紫荆居

民区实地调研， 进行 《上海市居民委员会工作

条例》 执法检查， 就条例实施存在的问题、 改

进对策听取意见建议。

成效：

畅通为民服务“最后一公里”

据黄浦区副区长左轶梅介绍， 《上海市居

民委员会工作条例》 是对区一级基层治理、 社

会治理非常关键的地方性法规。 经过一段时间

的实施， 对于居委会群众性职能的发挥， 新时

期创新型关系的组建， 特别是推进社区治理的

法治化， 促进基层民主资质以及规范居委会功

能， 畅通为民服务的最后一公里， 有很重要的

意义， 也在实践中指导居委会的工作。

据了解，2018年换届选举后，黄浦区居委会

总数从183个调整到177个，产生居委会成员935

名， 所有成员属地化， 其中全日制成员705名，

“坐班率” 达到75.4%； 居委会成员平均年龄

46.67岁，比上届下降近1岁，大专以上学历575

人，占61.5%，比上届提高了13%。

左轶梅以破解加装电梯的难题举例： “黄

浦区老龄化和高龄化程度在上海排在前面， 老

百姓加装电梯的需求也日益高涨， 在近年来相

关的案例中， 居民区发挥了重要的作用。” 左

轶梅说， 在已经加装电梯的小区， 主要就是居

民区业委会搭建平台， 建立了牵头协调队伍，

特别是在立项前、 施工过程中和竣工后始终发

挥居民的主体作用， 通过居民自治方式提速了

老公房加装电梯工作。 “今年我们已经排进计

划的还有 10台电梯。” 左轶梅说， 通过规划和

房管等部门主动跨前， 把中间审批的时间再进

一步的优化和压缩。

困惑：

清单以外的“章”怎么敲

座谈中， 基层的减负增能依旧是大家关注

的重点。

南京东路街道长江居民区党总支书记徐晓

云表示， 条例出台之后， 南京东路街道梳理了

居民区的工作清单， 从原来的 83 项减到 64

项， 切实完成了减负的任务， 也有利于腾出更

多的时间走入居民家中， 了解居民心中更迫切

的愿望， 解决一些实际问题。

淮海中路街道西成居民区党总支书记王莉

莉对居民清单之外的“盖章” 需求还是感觉棘

手。 她说， 2018 年西成居民区以居委会协助

政府清单为办事准则， 总共办理各项事务 200

余件， 涉及的行政事务主要是人民法院， 区住

房保障局、 公安局、 残联。 根据印章适用范围

清单规定， “我们办理了规章事务 85 件， 其

中涉及到司法、 公安的比较多。 但是在办理工

作中也遇到了很多问题， 特别是那些不在居委

会印章使用范围清单中的盖章需求。” 王莉莉

举例说， 得大病的居民需要居委会盖章， 证明

经济情况不好， 从而可以减免一些费用或使用

打折的药物。 另外， 居民打官司， 居委会需要

协助律师事务所出具证据等。 “这些都涉及到

居民的切身利益， 但又都是在清单以外的。”

王莉莉说， 她希望就此类问题的盖章与否， 能

有一个更明晰的说法。

希冀：

年轻社工需要培训与传承

基层社区工作也离不开社区工作者的参与

和付出。 黄浦区一年两次开展社区工作者公开

招聘， 实施“蓄水池” 制度， 健全统一管理、

教育培训等机制， 规范薪酬体系， 完善待遇保

障和增长机制。 去年社区工作者人均薪酬每月

8273 元， 4 年来增长了 88.6%， 但是依然碰到

社区工作者招聘时间长、 人员补录不及时、 部

分人才流失等问题， 绩效工资与绩效考核挂钩

不显著， 存在不敢用、 不善用、 不会用退出机

制的问题。

据左轶梅透露， 黄浦区正在考虑社工管理

办法， 通过制定本区的实施办法， 把社工的招

入、 培训、 后期退出等整个流程和机制予以完

善。 左轶梅表示， 黄浦社区工作者额度定为

2523 人， 其中五个中心 930 人， 居民区 1593

人， 目前实际居民区在岗社工 1334 人， 平均

年龄 39.7 岁， 本科及以上 518 人。 “居民委

员会的社工年轻化是一个进步的趋势， 我们有

三分之一的居民区书记、 主任都已经是 80 后，

包括社工平均年龄不到 40 岁。” 左轶梅表示，

新时代的社工和老一批的社工相比， 做居民工

作和社区动员的能力相对较弱， 普遍存在着居

民家门“进不去”， 居民吸引“出不来”、 邻里

间“走不动” 等问题， 这都需要加强相关培训

以及经验的传承。

代表风采
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居委会条例实施后，工作如何“松绑”

“清单”以外 公章“敲”还是“不敲”？

□长宁人大供稿

张雅玉做过近 20 年的居民区书记， 连续

四届当选为长宁区人大代表。 退休后， 她成为

社会组织雅玉党群工作事务所的领衔人。 无论

角色、 身份如何变化， 不变的是一颗爱民之

心、 为民之心。 无论在哪， 无论做什么， 她在

党和政府与群众之间架起了一座连心桥。

在今年区两会上， 张雅玉怀揣着民情薄，

怀揣着群众的期待和信任， 一口气提交了 3个

代表意见， 还有两个与其他代表联合提交的书

面意见： 推行垃圾分类、 加强犬类管理、 完善

老公房加装电梯服务……这些意见直面群众最

关心、 最直接、 最现实的利益问题。

张雅玉与同样来自基层的另一位人大代

表、 天山街道纺大居民区书记应平调研发现，

目前长宁区多层房屋加装电梯面临这样的现

实： 一方面老年居民对加装电梯的需求大， 期

望也高； 另一方面一楼居民反对多， 楼上与楼

下居民意见不一致； 加装一部电梯成本上升，

预计费用大约 75 万元左右， 普通老百姓经济

能力有限。 再加上许多居民担心老旧小区物业

无力承担电梯加装后的维护、 保养以及安全等

问题。 为此， 她建议， 市区联动， 在 24 万元

补贴的基础上加大补贴力度， 针对楼上楼下居

民的不同需求出台指导性意见， 细化补贴方

案； 针对老小区， 鼓励扶持成立社会组织或自

治组织， 补上电梯加装使用后的服务“短板”。

履职期间， 张雅玉走街串巷走访、 调研，

给市、 区两级政府提建议、 献良策， 做到“怀

揣民情簿， 为民鼓与呼”。 在长期的联系与活

动中， 她还总结出了一套“一听、 二记录、 三

多问、 四思考、 五分析、 六归纳” 的工作方

法。 张雅玉身边有一样“法宝” ———民情薄。

俗话说， 好记性不如烂笔头， 张雅玉走到哪

里， 听到那里， 就记到哪里。 她把群众的大事

小情都记在民情薄上， 对居民的急、 难、 愁、

险等问题及时掌握， 尽快解决； 对一些共性问

题， 则整理成书面意见提交， 做到了“手中有

粮、 心中不慌”。 如今， 张雅玉的民情簿已积

攒了 20 多本， 她提交的代表意见涉及民生的

方方面面， 其中大部分被采纳。

在张雅玉看来， 人大代表在政府与百姓之

间起着上情下达、 下情上达的作用， 是政府与

百姓之间的连心桥。 人大代表不仅要在会上敢

直面问题， 敢说真话， 在平时的接待与服务群

众中， 也要心里装着群众。

有一次， 张雅玉参加天山路街道组织的

“两代表一委员” 联合接待活动。 居住在天山

三村的一位 90 岁的老人， 向她反映一个“老

大难” 问题： 某部门搭建了一个大车棚， 车棚

吊顶影响到他们家通风采光， 通过各种途径向

多方反映了 3年多， 问题却一直未解决。 张雅

玉觉得这看似小事， 但与居民切身利益有关。

她先后 5 次到老人家里， 实地勘察每一层建

筑， 并做好思想工作。 但老人态度非常坚决，

表示必须要给一个说法， 否则可能还要继续反

映问题。 在走访了长宁区的相关部门， 查问了

车棚吊顶在建造初是否备案等信息后， 张雅玉

与该部门相关领导取得联系并相约面谈时间。

通过数次沟通、 现场查看， 该部门愿意重新设

计方案， 整改车棚。 拖了 3 年的“小事” 终 4

于解决了， 让老人一家人过了一个开心年。

松江区开展

人大代表培训视察活动

本报讯 4月11日，松江区广富

林街道与方松街道人大工委共同组

织部分区人大代表开展培训视察活

动。

活动邀请区人大常委会委员、

人事代表工作室主任沈茜就《如何

写好意见建议》这一主题，为代表进

行培训。随后，围绕乡村振兴及全域

旅游工作， 赴永丰街道仓桥水晶梨

种植基地和佘山镇“九曲工坊”、“山

脚下的书店”、深坑酒店等地开展学

习考察。

金山人大开展

生活垃圾分类工作调研

本报讯 4月12日上午，金山区

人大常委会主任杜治中带队开展生

活垃圾分类工作调研。 区人大常委

会副主任钟美龙参加调研。

杜治中一行先后到山阳镇中兴

村、新城旭辉府，实地察看生活垃圾

分类情况， 随后前往区绿化市容局

听取相关工作情况汇报。

杜治中强调：一要全民动员，广

泛发动，认真组织，形成生活垃圾分

类的浓厚氛围；二要对标《上海市生

活垃圾管理条例》，找准短板，落实

责任； 三要加强人大和政府的工作

联动，确保《条例》有效贯彻实施。

黄浦人大举行区卫生健康

委员会工作评议动员会

本报讯 4月10日下午，黄浦区

人大常委会召开区卫生健康委员会

工作评议动员会。 区人大常委会主

任、党组书记韩顺芳，区人大常委会

副主任吴力坚， 区政府副区长李原

出席。 吴力坚主持会议。

会上，区人大教科文卫委、区人

大常委会侨民宗工委主任周驭介绍

了区人大常委会开展对区卫健委工

作评议的实施意见， 区卫健委主任

杨国威就接受工作评议作表态发

言。

区人大常委会评议工作组成

员，区政府相关部门主要负责人，各

街道办事处主要负责人， 区卫健委

领导班子成员以及部分机关干部和

下属事业单位主要负责人， 部分区

人大代表等参加动员会。

青浦人大调研

公益诉讼工作情况

本报讯 根据青浦区人大常委

会工作安排，5月下旬， 青浦区人大

常委会会议将听取和审议区人民检

察院关于公益诉讼工作情况的报

告。为做好前期调研工作，充分了解

工作情况，4月9日上午，区人大常委

会副主任胡海民率区人大内司委赴

区人民检察院调研公益诉讼工作情

况， 听取了解有关公益诉讼工作基

本情况、存在的困难和问题、下阶段

改进措施等汇报， 并就做好下阶段

监督调研工作作部署要求。 区人民

检察院检察长郑永生和有关分管领

导及科室负责人等参加。

张雅玉：架起一座连心桥

曲阳社区居委会组织社区志愿者和居民参加消防演习 记者 王湧 摄

遗 失 声 明
上海紫圣投资管理有限公

司， 车牌号： 沪A258M9， 遗失

太平洋保险股份有限公司增值

税专用发票发票联 、 抵扣联 ，

发票代码 ： 3100182130， 发票

号码： 20900514， 声明作废。

上海解尘贸易有限公司 ，

遗失营业执照副本， 统一社会

信 用 代 码 :

91310116MA1J8X84X3， 证照编

号:28000000201701220654；

遗失公司税控盘 (金税盘号:44-

66170056497) ； 遗失CA证书 、

遗失公司公章 、 遗失财务章 ，

声明作废。

上海虔易实业有限公司 ，

遗失税控盘 ， 金税盘号 :44 -

66140440319； 遗失公章、 财务

章各壹枚， 声明作废。

注 销 公 告
上海徐威律师事务所，经负

责人决定注销，具体日期以司法

局批准为准，负责人：徐威，统一

社 会 信 用 代 码 ：

31310000747601891M， 特此公

告。

上海善贾文化传媒有限公

司，经股东决定解散并已成立清

算组，请债权人自本公告刊登之

日起45日内向本公司清算组申

报债权，特此公告。

上海普森特艺文化艺术发

展有限公司，经股东会决议解散

并已成立清算组，请债权人自本

公告刊登之日起45日内向本公

司清算组申报债权，特此公告。

上海欣铁市容服务有限公

司 ， 统 一 社 会 信 用 代 码 ：

91310230MA1JYL8U5X经 股 东

会决议即日起注销，特此公告。

上海坦更建筑工程咨询中

心（有限合伙），统一社会信用代

码 ：91310230MA1JXJKEX3， 经

全体投资人同意即日起注销，特

此公告。

上海康恒信息科技有限公

司， 经股东会决议， 决定注销，

法人代表： 杨凡， 请有关债务

债权人在45天内前来联系， 特

此公告。

上海合众生物医学技术有

限公司， 经股东会决议， 决定

注销， 法人代表： 金力， 请有

关债务债权人在45天内前来联

系， 特此公告。


